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OMS declara 
emergência 
global de saúde 

MPOX
O aumento do contágio pela 

varíola dos macacos, agora 
chamada de Mpox, no conti-
nente africano fez a Organiza-
ção Mundial de Saúde declarar 
emergência global de saúde. 

Tedros Adhanom, presiden-
te da OMS, percebeu a gra-
vidade do surto em curso na 
África e anunciou que tinha 
declarado uma emergência de 
saúde pública de preocupação 
internacional. Esse é o mais 
alto nível de alarme ao abri-
go do direito internacional de  
saúde pública..

Geral 11

SIGA NAS 
REDES SOCIAIS

IDEB

Educação do AM supera 
meta do MEC Últimas 2
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   Da redação

Com os resultados 
do Índice de De-
senvolvimento da 
Educação Básica 

(Ideb) 2023, divulgados 
pelo Ministério da Edu-
cação (MEC) nesta quarta-
-feira (14), a rede estadual 
de ensino do Amazonas 
alcançou a nota de 5,9 
nos Anos Iniciais do Ensi-
no Fundamental (1º ao 5º 
ano), superando a média 
do estado na mesma eta-
pa de ensino, de 5,7 pon-
tos. No total, o Amazonas 
apresentou crescimento 
em todas as etapas de 
ensino. Este é o primeiro 
resultado divulgado após 
a pandemia de Covid-19.

“A Educação é prioridade 
na nossa gestão e o resul-
tado que tivemos no Ideb 
é fruto de um trabalho de 
excelência realizado pelos 
nossos professores, que 
se dedicam inteiramente e 
incentivam nossos alunos 
e dos investimentos que o 
Governo do Amazonas tem 
feito ao longo dos anos, re-
conhecendo e valorizando 
os educadores, investindo 
em infraestrutura das uni-
dades de ensino, para que 
possamos alcançar outras 
metas no ensino”, disse o 
governador do Amazonas, 
Wilson Lima.

A nota de 5,7 do Amazo-
nas, nos Anos Iniciais, que 
é composta pelos índices 
alcançados pela educação 
privada e públicas estadu-
al e municipal, representa 
a superação da meta es-
tabelecida pelo MEC em 

0,3 pontos. Consideran-
do apenas o resultado da 
rede pública estadual, a 
nota foi de 5,9.

Nos Anos Finais do Ensi-
no Fundamental (6° ao 9° 
ano), o Amazonas alcan-
çou a meta de 4,8 proposta 
pelo MEC e cresceu em 
relação a 2021, quando a 
nota foi de 4,7. No Ensi-
no Médio, o estado regis-
trou 3,8 pontos em 2023, 
crescendo 0,1 ponto, em 
comparação com a nota 
de 2021, de 3,7.

Para a secretária de Es-
tado de Educação e Des-
porto Escolar, Arlete Men-
donça, o crescimento em 
todas as etapas de ensino 
no Amazonas é motivo de 
alegria para a Secretaria 
de Educação e demonstra 
a dedicação e o esforço 
dos professores e alunos, 
bem como os investimen-
tos feitos pelo governo 
do estado ao longo dos 
últimos anos. Mendonça 
também destacou.

“Isso se deve ao esfor-

ço, à dedicação de todos 
os profissionais da edu-
cação, que se dedicaram, 
juntamente com os nossos 
estudantes, para que hoje 
nós pudéssemos estar 
tratando desse resultado 
para o Amazonas. Esse re-
sultado também se deve 
aos investimentos que o 
Governo do Estado tem 
feito na área da educação”, 
declarou a secretária.

Ideb
O Ideb é o principal in-

dicador da qualidade da 
educação básica no Brasil 
e é calculado a cada dois 
anos para os anos iniciais 
e finais dos ensinos fun-
damental e médio. Os re-
sultados de 2023 são os 
primeiros do período pós-
-pandemia de Covid-19 no 
país.

Para compor o índice, o 
MEC leva em consideração 
as notas dos estudantes 
na prova do Sistema de 
Avaliação da Educação 
Básica (Saeb) e os índices 

de aprovação, compilados 
pelo Censo Escolar.

O Indicador foi criado em 
2007, mesmo momento 
em que se estabeleceu 
o “Compromisso Todos 
pela Educação” (Decre-
to nº 6.094/2007), com 
metas a serem atingidas 
por cada estado brasilei-
ro, o Distrito Federal, bem 
como resultados projeta-
dos para cada unidade 
escolar. O primeiro ci-
clo do Ideb se encerrou  
em 2021.

No total, o Amazonas apresentou crescimento em todas as etapas de ensino. Este é o primeiro resultado divulgado após a pandemia de Covid-19

DIVULGAÇÃO
Anos Iniciais 
do Ensino 
Fundamental 
superaram média 
do estado

Ideb aponta melhora em 
etapas de ensino do AM

Forças vão prestar apoio em provas que serão aplicadas no próximo domingo (18)

Força Nacional vai reforçar segurança em oito estados
REPRODUÇÃO

CONCURSO

   Da redação

O ministro da Justiça 
e Segurança Pública, 
Ricardo Lewandowski, 
autorizou, nesta quarta-
-feira (14), o uso da Força 
Nacional de Segurança 
Pública (FNSP) em ação 
de apoio à aplicação das 
provas do Concurso Pú-
blico Nacional Unifica-
do (CPNU), no próximo 
domingo (18). As por-
tarias com as autoriza-
ções para emprego do 
efetivo em Roraima, no 
Rio Grande do Sul e em 
Mato Grosso foram pu-
blicadas no Diário Oficial  
da União.

Com a decisão, até o 
momento, a Força Na-
cional de Segurança Pú-

blica, coordenada pelo 
Ministério da Justiça e 
Segurança Pública, atu-
ará em oito estados bra-
sileiros. À Agência Brasil, 
a pasta informou que a 
Força Nacional já rece-
beu a autorização dos 
governos estaduais para 
apoiar o Ministério da 
Gestão e Inovação em 
Serviços Públicos (MGI) 
na segurança e logística 
do certame no Amazo-
nas, Mato Grosso do Sul, 
Maranhão, Pará e Rio de 
Janeiro, além de Mato 
Grosso, Rio Grande do 
Sul e Roraima.

O esquema de segu-
rança nesses oito es-
tados contará com 135 
agentes da Força Nacio-
nal, além de 450 servi-

dores dos centros coor-
denados pela Secretaria 
Nacional de Segurança 
Pública (Senasp), 700 
da Polícia Rodoviária 
Federal (PRF), 500 da 
Polícia Federal (PF) e 100 
da Agência Brasileira de 
Inteligência (Abin), num 
total de 1.885 servidores.

Nos demais estados, 
o Ministério da Justiça 
explicou que as tratati-
vas com os governadores 
para receber a Força Na-
cional estão em anda-
mento.

Locais
No Amazonas, os mu-

nicípios atendidos são 
Tabatinga, Coari, Lábrea, 
Tefé e São Gabriel da 
Cachoeira.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Se as mensagens forem verdadeiras... mostra uma 
série de regras violadas

Tramonte lidera com folga em Belo Horizonte, 
aponta Marca Pesquisas

Segundo pelotão
Candidato do PT, Rogério Cor-

reia aparece com 5,2%, seguido por 
Carlos Viana (Podemos) com 4% e 
Gabriel Azevedo (MDB) com 1,8%.

Indefinidos
Grande parte do eleitorado ainda 

não definiu o voto para prefei-
to: 31,6% disseram não saber em 
quem votar em BH, e 5% vão votar 
branco/nulo.

Maiores rejeitados
Salabert lidera a rejeição com 

11,3%, Engler é o segundo mais re-
jeitado (9,5%) e o petista Rogério 
Corrêa fecha o pódio da rejeição: 
8,1%.

Dados da pesquisa
A pesquisa ouviu 850 eleitores 

em Belo Horizonte entre os dias 
6 e 12 de agosto e está registrada 
na Justiça Eleitoral sob o nº MG-
08040/24.

Anac nem cogitou suspender 
voos do ATR-72

Apesar da gravidade do desastre 
que matou 62 pessoas, sábado (10), 
e do impressionante histórico de 
acidentes do ATR-72, de fabricação 
franco-italiana, a “agência regula-
dora” Anac nem sequer avaliou a 
cautela de suspender o uso desse 
avião no Brasil. Por muito menos, no 
início de 2024, a agência de aviação 
civil dos Estados Unidos proibiu os 
Boeing 737 Max 9 de voar após a 
porta se desprender de um desses 
aviões em pleno voo, até que todas 
as inspeções fossem realizadas.

Não foi falta de aviso
Só no Brasil foram registradas 

33 ocorrências sérias envolvendo 
o ATR-72, até o desastre do dia 
10 que matou todos que estavam 
a bordo.

Foram 532 mortos
Há 403 registros graves do ATR-

72 em todo mundo, que poten-
cializavam acidentes. Desse total, 
houve 66 quedas que mataram 
532 pessoas.

Exemplo americano
Ao justificar a proibição de voos 

do Boeing 737 Max 9, a agência FAA, 
que é levada a sério nos EUA, citou 
risco de perda de controle do avião.

Ah, os holofotes
Soou marqueteira, como tantas 

outras, e provocou constrangimen-
tos, a decisão do Supremo Tribunal 
Federal (STF) de aproveitar a co-
moção pela morte de 62 pessoas, 
no último sábado, para pautar o 
julgamento de uma ação sobre re-
gras para investigação de acidentes 
aéreos

Punição vitalícia
O senador Marcos (Pode-ES) con-

firmou bloqueio judicial de R$50 
milhões, que ele não tem, ordenado 
por Alexandre de Moraes. “Por ser 
impossível de ser quitada, configura, 
na verdade, penalidade eterna”, diz.

Lembram dele?
No PT apenas há quatro meses, 

o candidato a prefeito de Manaus 
Marcelo Ramos foi homem forte de 
Rodrigo Maia (à época no DEM) na 
Câmara. Foi filiado ao PCdoB e até 
ao PL por seis anos, até 2021.

Passa-pano vermelho
Celso Amorim quer o Brasil apoian-

do novas eleições para resolver o 
“impasse” na Venezuela. O presiden-
te do Novo, Eduardo Ribeiro, lembra 
que não há impasse e sim um povo 
que derrotou a tirania nas urnas e 
“um ditador inescrupuloso apoiado 
por hipócritas como Celso Amorim”.

Coincidências
Parece revelador as redes sociais 

que o ditador não baniu na Venezue-
la: YouTube, Instagram e Facebook... 
Como em outras republiquetas au-
toritárias, a ira de Maduro se con-
centra no X e no Signal (mensagens).

Jogo de erros
Após revelação que o patrimônio 

declarado pela candidata a prefeita 
de São Paulo Tabata Amaral (PDT) 
à Justiça Eleitoral não mudou nos 
últimos quatro anos, ela diz que foi 

“erro” e peticionou mudança oficial 
para incluir o crescimento de 45%; 
R$807 mil sem bens, tudo investido.

Gargalo sério
O deputado General Girão (PL-RN) 

diz esperar que o Banco Central 
não siga o caminho da Petrobras, 
que voltou a dar prejuízo sob Lula. 
“Toda vez que ‘Lulóquio’ abre a boca, 
acontece um desastre”, disse.

Vidente com Alzheimer
“Petista é igual vidente com Alzhei-

mer; sabe tudo o que vai acontecer 
com governos futuros, mas esquece 
tudo que fez nos governos passa-
dos”, ironizou o deputado federal 
Kim Kataguiri (União-SP).

Pensando bem…
…a reforma (tributária) vai sair mais 

cara que a obra toda.

Poder sem Pudor
Slogan infeliz, derrota certa
Na eleição de 1994 não era mes-

mo a vez do candidato do PMDB ao 
governo paulista, Barros Munhoz. 
Pudera. O símbolo da campanha 
era um garfo e um prato com o 
slogan “Ninguém é feliz de barriga 
vazia”. E contratou moças para agi-
tar bandeiras nas ruas com essas 
inscrições. A campanha deixava as 
moças horas a fio sob sol e chuva. 
Um dia, elas enfeitavam a inaugu-
ração de um comitê e, quando o 
candidato chegou, foi recebido com 
mau humor. Eram 20h e elas esta-
vam ali desde as 10h, sem comer. 
Uma delas se aproximou de Munhoz, 
agitou a bandeira e exclamou: “Olha, 
doutor Munhoz, a gente está de  
barriga vazia!”

Levantamento da Marca Pesquisas para o Diário do Poder aponta o deputado estadual Mauro Tramonte 
(Rep) à frente na disputa pela Prefeitura de Belo Horizonte (MG), este ano, e com folga: ele soma 27,3% das 
intenções de voto, quase três vezes mais que o adversário mais próximo, Bruno Engler (PL), em 2º lugar, 
com 10,2%, e Duda Salabert (PDT) na 3ª posição com 8,3%. O atual prefeito, Fuad Noman (PSD), que busca 
a reeleição, está apenas em 4º, com 6,2%.
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Manaus/AM

IPI vai a zero e pode 
prejudicar a ZFM

Se determinados segmentos industriais da ZFM estrategicamente 
se moverem em conjunto para fora dela, seus produtos que atu-
almente são isentos de IPI terão alíquota zero no novo endereço a 
partir de 2027, transferindo para o novo destino, em qualquer lugar 
do país, o benefício atual ainda exclusivo da ZFM. Está no artigo 126 
da Constituição Federal.  

Se o custo da logística e do Imposto de Importação compensarem 
ou até empatarem, considerando ainda os demais benefícios fiscais 
dos novos tributos CBS e IBS, pode ser um reforço decisivo para se 
fazer a opção do deslocamento das plantas industriais.

Quanto mais alta a alíquota de IPI, mais propensa pode ser a 
favorabilidade da medida.

Na análise também deverá ser considerado que fora da ZFM as 
empresas não teriam o problema da estiagem do Rio Amazonas que 
afeta o abastecimento e o escoamento de insumos e de produtos, 
além de se livrarem da Taxa de Pouca Água cobrada por container 
pelos navios neste período.

Além disto, nos novos endereços teriam melhor infraestrutura 
aeroportuária e portuária, proximidade dos mercados consumido-
res, custo de mão de obra menor por não ser preciso arcar com as 
contrapartidas dos incentivos fiscais da ZFM, não precisariam da 
Suframa e nem seguir nenhum PPB -  Processo Produtivo Básico.

Outra vantagem do novo destino, caso algum tributo não seja 
pago, como é atualmente, basta fazer o pagamento com os acrés-
cimos legais sem qualquer consequência para o funcionamento da 
operação; é um mero atraso e u’a mera regularização.

Na ZFM, qualquer ocorrência semelhante impede a empresa de 
receber mercadorias ou pode haver a perda dos incentivos fiscais 
porque sua inscrição é bloqueada, ou pela Suframa ou pelo Estado. 
Não há nenhum critério de confiança ou presunção de boa fé por 
parte do fisco em relação ao contribuinte em relação às tratativas 
desta natureza.

Fora da ZFM, se não for pago algum tributo federal o devedor 
comum pode parcelar o débito mesmo que esteja inscrito no 
CADIN, o cadastro nacional de inadimplentes, e a partir de então, 
e conforme suas possibilidades financeiras, se ver fora do CADIN 
sem maiores consequências.

O devedor da ZFM não é comum; o CADIN se comunica automati-
camente com o sistema da Suframa e automaticamente a empresa 
tem sua inscrição também suspensa, com todas as consequências 
já conhecidas, e sem direito à defesa imediata, precisando aguardar 
dias  para que os sistemas se comuniquem. O empresário sabe bem 
o custo de cada hora parada que vai compor os dias de espera. Estar 
fora da ZFM, neste caso, é outra vantagem.     

Se uma taxa federal de R$ 150,00 da Suframa, por exemplo, não 
for paga no vencimento, um carregamento de mercadorias de R$ 
1.500.000,00, por exemplo, pode ser paralisado na origem porque 
o fornecedor não conseguirá a autorização para emissão da NF 
com incentivos fiscais.

Por isto, uma viagem de navio pode ser perdida ou uma carreta 
poderá ter que ser desovada pelo fornecedor. A fábrica em Manaus 
certamente terá ainda prejuízo operacional que afetará seu resul-
tado. Se estiver fora da ZFM estará livre destes percalços.

A Suframa segue a legislação, feita certamente por alguém que 
não alcança as nuances da realidade. 

Por outro lado, investidores que fabriquem produtos quaisquer 
que não sejam ainda produzidos na ZFM,  deverão reavaliar a op-
ção de buscar os incentivos fiscais da área, considerando todos os 
citados percalços.

Exemplificando, como mero exercício para compreensão de lei-
tores menos familiarizados com a matéria, atualmente um produto 
com IPI de 20% que custe 100, é vendido ao consumidor pelo 
fabricante de fora da ZFM por 120, enquanto o produto da ZFM é 
vendido por 100 por não ter IPI.

Em 2027, o fabricante de fora da ZFM vai poder vender o mesmo 
produto também por 100, já sem o IPI, e por este viés, não faria 
sentido implantar uma fábrica em Manaus.

Evidentemente que além do IPI há outros benefícios fiscais que 
precisarão ser cotejados com o conjunto das demais variáveis eco-
nômicas e locacionais para calcular a viabilidade de se mudar para a 
ZFM, o que pode resultar, no conjunto, em fator de enfraquecimento 
da economia do Amazonas no médio e no longo prazo.

Além de todo este contexto, há o aspecto da atual insegurança 
jurídica dos benefícios atualmente existentes que permanece mes-
mo depois da RT - Reforma Tributária, com relação a autonomia 
do governo federal em continuar atuando nas alíquotas do IPI de 
acordo com sua política industrial, sua prerrogativa constitucional, 
e do Imposto de Importação, este último não alcançado pela RT e 
passível de flutuações dentro do Poder Executivo.

Os interesses do Amazonas estão mais enfraquecidos do que já 
estavam em 2023.

A regulamentação da RT em tramitação no Congresso Nacional 
pouco  poderá mudar este quadro, mesmo com a competente 
relatoria do Senador pelo Amazonas Eduardo Braga.

Juarez Baldoino da Costa
Amazonólogo, MSc em Sociedade e Cultura da Amazônia – UFAM, 
Economista, Contabilista, Professor de Pós-Graduação e Consultor 
de empresas especializado em ZFM.

Ex-deputado Deltan Dallagnol sobre as denúncias contra Alexandre de Moraes
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  Márcio Azevedo

Desde a eleição de 2018, quan-
do Jair Bolsonaro se tornou 
presidente, o país viu eclodir 
uma polarização política de 

extremos, entre direita e esquerda. 
Seis anos depois, essa ambiguidade 
permanece, porém, menos acentua-
da. Contudo, nas eleições deste ano, 
há ainda candidatos polarizados e 
defendendo os valores de seus es-
pectros políticos, como a turma do 
Partido Liberal, o PL, e do Partido dos 
Trabalhadores, o PT.

Essas duas legendas são as mais 
emblemáticas quando o quesito é o 
confronto direita e esquerda. Mas será 
que seus principais concorrentes à Câ-
mara Municipal de Manaus (CMM) são 
mesmo fieis às ideologias partidárias, 
ou são meros políticos profissionais 
que surfam na onda do momento 
para se reeleger?

Para entender esse posicionamen-
to, cabe analisar o histórico partidário 
de alguns candidatos dessas duas le-
gendas e ver se houve um enrique-
cimento financeiro em sua história 
política e como foi seu comporta-
mento dentro do espectro político 
que atualmente defende. Afinal, se 
o petista é considerado comunista, 
não seria contrassenso a ostentação 
de riqueza? Ou se o peelista é fiel às 
ideologias ultra-direitistas do partido, 
não seria errado ter vindo de legendas 
mais à esquerda ou que só ficam em 
cima do muro? Cabe a análise.

Candidatos  
do PL

Pelo PL, de 
Bolsonaro e 
Capitão Al-
berto Neto, os 

principais 
n o -

mes na corrida por uma vaga na CMM 
são os atuais vereadores Capitão Car-
pê, Raiff Matos e Marcel Alexandre, 
além dos postulantes Delegado Pablo, 
Delegado Costa e Silva, Chico Preto, 
Coronel Rosses, Jean Batista e Sérgio 
Kruke.

Todos esses dez nomes são a linha 
de frente do PL na disputa a ve-
reador. A legenda, pelo histórico da 
última eleição e pelas projeções de 
quociente eleitoral para este ano, só 
deve fazer dois parlamentares, ou no 
máximo três.

Mas analisando os quesitos propos-
tos, histórico partidário e enriqueci-
mento, temos o seguinte cenário entre 
os candidatos do PL:

O candidato com maior enriqueci-
mento desde que entrou na política 
foi Capitão Carpê, que aumentou seu 
patrimônio em mais de 2100% desde 
que se tornou vereador em 2020. 
Naquela eleição, ele havia declarado 
possuir apenas um carro no valor de R$ 
42 mil. Para a eleição deste ano, Carpê 
declarou possuir quase R$ 1 milhão em 
bens. No quesito partidário, Capitão 
Carpê se elegeu pelo Republicanos, 
um partido ligado à Igreja Universal, 
mas mudou para o PL.

O segundo candidato a vereador 
pelo PL que mais enriqueceu foi Dele-
gado Pablo. De nenhum bem declara-
do na eleição de 2018, quando se 
elegeu depu-
tado federal, 
para mais de 
meio milhão 
de reais nes-
tas eleições. 
Um enrique-

cimento financeiro de mais de 560%. 
Fora isso, em sua curta carreira política 
ele já passou pelo PSL, União Brasil, de 
Wilson Lima, e agora se abrigou no PL. 
Pablo é delegado da Polícia Federal.

Outro delegado, porém, este da Po-
lícia Civil do Amazonas, que também 
gosta de ostentar, é Costa e Silva. Seu 
patrimônio financeiro saltou de R$ 510 
mil nas eleições de 2020, para mais de 
R$ 1,5 milhão de reais este ano. Entre 
seus bens, ele tem e já teve lanchas, 
jetsky, casa em condomínio de luxo 
na Ponta Negra e motocicletas Harley 
Davidson.

De acordo com dados públicos sobre 
sua remuneração, o Delegado Costa e 
Silva recebe aproximadamente R$ 26 
mil líquido mensalmente, mas prefere 
concorrer a um cargo onde o salário 
não chega a R$ 20 mil/mês. Em seu 
histórico partidário, Costa e Silva já 
esteve ao lado do prefeito David Al-
meida no Avante, passou pelo Patriota 
e agora abraçou o PL.

Marcel Alexandre, que é ligado à 
igreja evangélica, viu seu patrimônio 
crescer mais de 810% em 16 anos na 
política. Em sua primeira eleição, em 
2008, ele possuía pouco mais de R$ 80 
mil. Para este ano, declarou patrimônio 
de R$ 738 mil. 

Nesse período, Marcel já passou 
por cinco partidos, entre eles o MDB 
(na época PMDB) de Eduardo Bra-
ga e o Avante do prefeito David 
Almeida, além de PHS e Podemos. 
Agora, Marcel se declarou um pee-
lista convicto, por onde tentará mais 

uma reeleição.
Chico Preto é daqueles polí-
ticos que sempre se abrigou 

em partidos com tendên-
cia ao Centro e a Cen-

tro-Esquerda. Um 
exemplo foi o 

então PMDB 
de Edu-

a r d o 

Braga e o PPS de Serafim Corrêa. 
Depois ele se abrigou no PMN, no 
Democrata Cristão e, agora, no PL. 
Chico está na política há 20 anos e 
já foi duas vezes vereador e uma vez 
deputado estadual. 

Em relação ao enriquecimento, 
Chico Preto iniciou na política em 
2004 sem nenhum bem declarado, 
contudo em 2006 quando se can-
didatou a deputado estadual, seu 
patrimônio já havia saltado para mais 
de R$ 1 milhão. Para esta eleição, 
ele declarou ter apenas R$ 966 mil 
em bens. 

Os candidatos do PL que tiveram 
redução nos bens declarados foram 
Coronel Rosses e Raiff Matos.

Rosses disse, em 2020, ter R$ 1,1 
milhão em bens, entre eles a parti-
cipação em uma empresa. Este ano 
declarou possuir apenas R$ 750 mil 
em bens. Coronel Rosses já foi pre-
sidente do PSL, mas concorreu em 
2020 pelo PRTB e, agora, está no PL.

Já Raiff Matos é o candidato do 
PL que mais pobre ficou desde que 
virou político. De acordo com sua 
declaração de bens à Justiça Elei-
toral, ele perdeu mais de 90% de 
seu patrimônio desde a eleição de 
2020. Na época ele declarou possuir 
R$ 79.950 em bens. Na eleição se-
guinte, em 2022, quando tentou ser 
deputado estadual, seu patrimônio 
caiu para apenas R$ 14.950. Agora, 
este ano, Raiff disse ter apenas um 
carro elétrico financiado, cujo valor 
declarado foi de somente R$ 7.562. 
Pelo visto, a política não foi uma boa 
para o vereador de Manaus que se 
elegeu pelo Democrata Cristão e 
agora está nas fileiras do PL.

Os demais candidatos da chamada 
linha de frente do PL ou não possuem 
bens, como o candidato de primeira 
viagem Jean Batista, ou pouco mais 
de R$ 20 mil, como Sérgio Kruke. 

Candidatos do PT
Pelo lado petista, a declaração de 

renda dos principais candidatos, no 
geral, são mais módicas. Os principais 
nomes do PT na corrida pela Câma-
ra Municipal são o Delegado João 
Tayah, Anne Moura, o advogado Félix 
Valois, Luiz Borges, o atual vereador 
Sassá da Construção Civil e o ex-
-vereador e ex-deputado estadual 
Zé Ricardo.

Diferente dos candidatos do PL, 
no PT a fidelidade partidária e a 
ideologia pela esquerda é quase 
uníssona, ou seja, todos iniciaram 
suas carreiras políticas no Partido 

dos Trabalhadores e, por lá, ainda 
permanecem. Os únicos que vieram 
de outras legendas são  o vereador 
Sassá, que já foi do PSB, e o  Dele-
gado João Tayah, que foi do PSOL, 
mas ambas legendas de esquerda.

Em relação às declarações de bens 
à Justiça Eleitoral, o candidato mais 
rico do PT é o Delegado João Tayah, 
com mais de R$ 1,8 milhão de reais 
entre carros e apartamentos finan-
ciados. Desde sua primeira eleição, 
em 2014, o patrimônio do político, 
que também é delegado da PC do 
Amazonas, cresce 223% nesses dez 
anos.

O segundo candidato mais rico do 
PT é José Ricardo, o “Homem da 
Kombi”, que declarou possuir R$ 1,4 
milhão. Zé Ricardo, como também é 
conhecido, acumula dois mandatos 
como vereador e dois como deputado 
estadual em seus 20 anos na política. 
Quando entrou, em 2004, disse não 
possuir nenhum bem.

O advogado Felix Valois é o terceiro 
mais bem aquinhoado no PT. Esta 
será sua primeira eleição, e todo 
seu patrimônio de mais de R$ 940 
mil são fruto dos anos na advocacia 
amazonense.

Luiz Borges teve um crescimento 
patrimonial de mais de 227% desde 
que disputou sua primeira eleição, 
em 2014. Na época, ele declarou pos-
suir R$ 180 mil em bens e, agora, 
disse ter mais de R$ 650 mil.

Anne Moura, desde sua pri-
meira campanha em 2016, acu-
mulou R$ 170 mil em patrimô-
nio. Na época ela declarou 
não possuir nenhum bem 
em seu nome.

Agora, o caso mais 
curioso entre os can-
didatos petistas é o 
do vereador Sassá da 
Construção Civil, que 
desde sua primeira 
eleição, em 2008, 
declara à Justiça 
Eleitoral ser “pobre 
de marré deci”, 
como diriam os 
antigos. Nes-
ses 16 anos 
na política e 
acumulando 
dois mandatos 
como vereador, 
Sassá diz nunca ter 
comprado 
n e n h u m 
bem em 
seu nome.

Candidatos a Câmara Municipal de Manaus 
estão mais preocupados em ficar rico do que 
brigar por ideologia partidária

DIVULGAÇÃO

Manaus, quinta-feira, 15 de agosto de 2024

Candidatos focam em 
enriquecer no lugar de 
disputas ideológicas
Nomes ligados ao PL e PT ainda usam bandeiras partidárias para disputar cadeira na CMM
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Bolsonaristas lançam campanha 
pelo impeachment de Moraes
Parlamentares farão 
coleta pública de 
assinaturas de modo a 
assegurar força política 
do pedido

   Da redação

Os parlamentares bol-
sonaristas começaram 
uma campanha de im-
peachment contra o 

ministro Alexandre de Moraes, 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF). 

Os senadores pretendem fa-
zer uma coleta pública de assi-
naturas pelo impeachment  até 
o dia 7 de setembro, de modo 
a assegurar, segundo seus ide-
alizadores, uma força política 
maior do pedido.

Os parlamentares usam, para 
embasar o pedido, as informa-
ções reveladas, na terça-feira 
(13), pelo jornal Folha de SP, 
que mostrou que o setor de 
combate à desinformação do 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE) 
teria sido demandado de forma 
não oficial pelo gabinete de Mo-
raes, durante e após as eleições 
de 2022.

Segundo o senador Eduardo 
Girão (Novo-CE), há muitos mo-
tivos para a deposição do magis-
trado, entre eles o de “defender 
verdadeiramente a democracia 
do Brasil”.

“Me reuni com senadores e 
deputados para apresentar-
mos juntos o pedido coletivo de 

impeachment que transcende. 
Quero deixar muito claro, aqui, 
que essa questão não é de direita, 
de esquerda, contra o governo 
e a favor do governo, é muito 
mais que isso. Esse momento 
em que a gente está vivendo 
não é questão de ser de opo-
sição, é questão de defender 
verdadeiramente a democracia 
do Brasil, de respeitar a lei do 
Brasil”, pontuou o senador.

A ideia é entregar o documento 
ao presidente do Senado, Rodri-
go Pacheco (PSD-MG), no dia 9 
de setembro.

“Vamos fechar no dia 7 de se-
tembro a coleta de assinaturas, o 
apoiamento dos brasileiros. Para 
que, no dia 9 de setembro, se 
Deus quiser, nós apresentemos 

aqui na presidência do Senado 
esse pedido, que pode ser talvez 
o maior pedido de impeachment 
que a gente já teve na história 
do Brasil nesses 200 anos do 
Senado Federal”, afirmou.

Em plenário, o senador Magno 
Malta (PL-ES) afirmou que Mo-
raes deveria ser convocado para 
se explicar. 

“Se, dos três Poderes, o que 
mais tem poder é o Senado, por 
que esse homem não é convo-
cado nem para dizer se errou, se 
acertou, se isso foi uma bobagem 
e não foi ele? Vai culpar alguém 
- ou não, como Lula - que já mor-
reu para assumir? Ou nós vamos 
‘impitimá-lo’?”, questionou.

“O rei está nu! Estamos avi-
sando desde o início de nosso 

mandato! É imperioso o retorno 
à normalidade democrática. O 
Senado precisa se posicionar e 
cumprir seu papel, exigindo que o 
ministro cumpra a Constituição, 
abrindo processo de impeach-
ment”, escreveu em suas redes 
sociais o senador licenciado Ro-
gério Marinho (PL-RN), ex-líder 
da oposição na Casa

Pedidos
Além das reportagens do jor-

nal, os bolsonaristas incluíram 
no pedido de impeachment os 
seguintes pontos:

Violações de direitos cons-
titucionais e humanos; viola-
ções ao devido processo legal 
e o sistema acusatório; abusos 
de poder; prevaricação na situ-

ação que desencadeou a mor-
te de Clezão; desrespeito ao 
Código de Processo Penal com 
a utilização da prisão preventi-
va como meio constrangimen-
to para obtenção de delações 
premiadas; desconsiderar pa-
receres do PGR no sentido 
da concessão da liberdade 
de aprisionados do dia 08/01; 
violação das prerrogativas dos 
advogados; não concessão de 
prisão domiciliar ou liberdade 
provisória para pessoas com 
problemas de saúde graves; 
dilatação das prisões preven-
tivas sem a apresentação da 
denúncia pelo MPF; violação 
de direitos políticos de par-
lamentares no exercício das 
suas funções.

  Oposição defende CPI e impeachment contra Moraes

Defesa de Moraes
O ministro Alexandre de Mo-

raes disse ter agido dentro da 
legalidade, com todos os do-
cumentos protocolados em in-
quéritos de relatória dele.

Em sessão do STF, na quarta-
-feira (14), Moraes comentou 
reportagem do Folha de S.Paulo 
e afirmou que “nenhuma das 
matérias preocupa o meu gabi-
nete, me preocupa ou a lisura de 
nenhum dos procedimentos”, 
analisou. 

Moraes ainda ressaltou que 
“não há nada a esconder” e que 
todos os documentos oficiais 
foram juntados as investigações 
nos inquéritos”.

Disse ainda que “obviamente, 
o caminho mais eficiente era a 
solicitação ao TSE, uma vez que 
a PF pouco ajudava naquele mo-
mento. Seria esquizofrênico se 
eu, como presidente do TSE, me 
oficiasse, até porque como então 
presidente, eu tinha o poder de 
pedir os relatórios. Eu como pre-
sidente determinava à assesso-
ria que fizesse o relatório. Feito, 
ele era enviado oficialmente ao 
STF e protocolado no inquérito”.

O ministro ainda chamou 
algumas imputações às suas 
condutas de “interpretações 
falsas”. “Lamento que inter-
pretações falsas, interpreta-
ções errôneas, de boa ou má-
-fé acabem produzindo o que 
precisamos combater, que são 
notícias fraudulentas. O que vi-
mos de ontem para hoje foi a 
produção massiva de notícias 
fraudulentas”, analisou.

Ferramenta foi lançada durante a sessão especial na Aleam

Observatório da Violência contra  
a Mulher é lançado na Aleam

REPRODUÇÃO

FERRAMENTA PIONEIRA

O Observatório da Violência 
contra a Mulher no Estado do 
Amazonas foi lançado, na quarta-
-feira (14), na Assembleia Legisla-
tiva do Amazonas (Aleam). 

A ferramenta é pioneira para a 
elaboração de políticas públicas 
de combate à violência contra 
a mulher. 

O observatório foi apresentado 
durante a sessão especial que 
celebrou os 18 anos da Lei Maria 
da Penha, principal legislação de 
combate à violência doméstica 
no Brasil. 

“A gente nunca teve no Ama-
zonas um organismo específico 
para fazer pesquisas de dados 
primários, que é a gente ir às ruas 
e publicar os dados que a gente 
pegou hoje, atuais. Isso vai servir 
para a gente elaborar políticas 
públicas. Esse é o nosso presente, 
a nossa colaboração nesses 18 
anos de Lei Maria da Penha. O 
observatório é um instrumento 
para que a gente possa cons-
truir políticas públicas baseadas 
numa realidade em que vivem 
as mulheres no Amazonas, para 
que nossas políticas públicas se-
jam efetivas”, avalia a deputada 
estadual Alessandra Campelo 
(Podemos).

Sobre o observatório
Instituído na Assembleia por 

meio da Resolução Legislativa n.° 
1.049, de 26 de junho de 2024, o 
Observatório da Violência contra 
a Mulher no Amazonas.

O objetivo é monitorar, co-
letar, analisar dados sobre 
violências praticadas contra 
mulheres no estado do Ama-
zonas, bem como promover a 
integração entre órgãos que de-

nunciam, investigam e julgam  
os casos ou acolhem vítimas. 

De acordo com a Campelo, o 
observatório vai trazer à luz da 
opinião pública os números um 
estudo inédito que trará dados 
sobre o panorama das diversas 
formas de violência contra a 
mulher no maior estado do 
Brasil, com amplitude nos 62 
municípios amazonenses. 

Durante a sessão de lança-
mento, a parlamentar desta-
cou que a plataforma ficará 
disponível na internet no portal 
da Aleam e no site www.obser-
vatorio.aleam.gov.br. 

No mês de agosto, a primei-
ra etapa da pesquisa de opi-
nião com a sociedade trouxe 
os dados primários sobre a 
Percepção do Machismo e 
a Rede de Proteção à Mu-
lher na cidade de Manaus 
(conhecimento da Lei Maria 
da Penha, canais de denún-
cia, etc).

No mês de setembro, o Ob-

servatório da Violência contra 
a Mulher no Amazonas publi-
cará os dados dos municípios 
da Região Metropolitana de 
Manaus. A previsão é que, até 
o final do mês de outubro, o 
estudo cubra as demais cida-
des do interior, totalizando o 
universo de 62 municípios. 

Ao final do ano, já todo o 
estado visitado, as publicações 
do Observatório da Violência 
contra a Mulher no Amazonas 
poderão ser acessadas online 
em cada um dos 62 municípios. 
Trata-se de uma ferramenta 
inédita a serviço dos gestores, 
estudantes, das instituições de 
pesquisa e dos próprios parla-
mentos. 

O Observatório da Violência 
contra a Mulher no Amazo-
nas trará, durante as diversas 
etapas das pesquisas a serem 
divulgadas, indicadores fun-
damentais para a elaboração 
de leis e aprimoramento de 
políticas públicas. 
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    Em Tempo

Sem feriados nacio-
nais e sob a pressão 
das contas acumu-
ladas ao longo do 

ano, 33% dos brasileiros 
afirmam que sua renda não 
é suficiente para pagar to-
das as despesas do mês de 
agosto. 

A pesquisa da Serasa 
mostra que somente 35% 
dos entrevistados confiam 
que conseguirão chegar ao 
final do mês com “alguma 
reserva de dinheiro”. 

Desses, 36% têm certeza 
de que o dia 31 de agosto 
os encontrará vulneráveis 
financeiramente. 

Entre os consumidores 
ouvidos, 22% consideram 
agosto o mês mais difícil 
sob o ponto de vista de 
finanças.  

O levantamento da Sera-
sa, produzido em parceria 
com o Instituto Opinion 
Box, ouviu 2.446 pessoas 
e reforça a necessidade de 
cautela no orçamento para 
fazer o salário render até 
o dia 31.

Despesas acumuladas
A gerente da plataforma 

Limpa Nome da Serasa, Ali-
ne Maciel, explica que di-
versas famílias brasileiras 
começaram a sentir o peso 
das dívidas acumuladas.

“Com a chegada do se-
gundo semestre, muitas 

famílias começam a sentir 
o peso das despesas acu-
muladas, como parcelas de 
compras feitas no início do 
ano, rematrículas escola-
res e preparação para as 
despesas de fim de ano”, 
explica Aline Maciel, ge-
rente da plataforma Limpa 
Nome da Serasa. 

“Além disso, a ausência 
de feriados pode contri-
buir para o sentimento de 
‘eternidade’ do mês, au-
mentando a percepção de 
que o salário não é sufi-

ciente para cobrir todos os 
custos e demonstrando a 
necessidade de redobrar a 
cautela com a organização 
das finanças”, complete.

Inadimplência
O Amazonas tem cer-

ca de 51,65% da popula-
ção inadimplente, com 
1.549.693 milhão de pes-
soas com dívidas, conforme 
levantamento divulgado 
em junho. 

Em maio o número era de 
1.543.741 milhão de pesso-

as. O valor médio da dívida 
por inadimplente amazo-
nense é de R$ 4.662,06. 

O varejo é o segmento 
com maior percentual de 
dívidas no estado, 27,41%. 
Na sequência aparece ban-
cos e cartões com 26,39%, 
financeiras com 14,50% e as 
utilities (contas de água, luz 
e gás), com 13,20%.

No Amazonas, entre os 
devedores, as mulheres 
são as mais inadimplentes 
51,2% e os homens 48,8%. 

Em relação à faixa etária 

a maior parte das dívidas 
está concentrada na popu-
lação entre 26 e 40 anos, 
38,9%, seguido dos que tem 
entre 41 e 60 anos (35,1%), 
acima dos 60 anos (15%) e 
até 25 anos (14%).

No Brasil, as dívidas com 
Bancos e Cartões de Cré-
dito seguem como o prin-
cipal motivo para o endi-
vidamento, com 29,16% do 
total de dívidas dos inadim-
plentes. 

Em segundo lugar apa-
recem as contas básicas 

Cerca de 33% dos entrevistados afirmam que a renda é insuficiente para ultrapassar as despesas de agosto

DIVULGAÇÃO

de água, luz e gás (21,85%), 
que, por sua vez, registra-
ram uma queda em rela-
ção ao mês anterior, com 
diminuição de 1,25 pontos 
percentuais.

Sobre a Serasa       
Com o propósito de revo-

lucionar o acesso ao crédito 
no Brasil, a Serasa oferece 
um ecossistema completo 
voltado para a melhoria da 
saúde financeira da popu-
lação por meio de produtos 
e serviços digitais. 

Contas acumuladas 
nos sete primeiros 
meses do ano 
recebem o reforço de 
gastos com as férias

Brasileiros atestam dificuldade 
para pagar dividas em agosto

Capacitação do Instituto Coca-Cola Brasil é voltada aos jovens de 16 a 25 anos

Instituto abre 5 mil vagas para curso sobre mercado de trabalho
DIVULGAÇÃO

QUALIFICAÇÃO

   Da redação

Estão abertas 5 mil va-
gas no Amazonas para o 
curso gratuito Coletivo 
Online, que explica como 
ingressar no mercado de 
trabalho. Iniciativa do 
Instituto Coca-Cola Brasil 
em parceria com a Solar 
Coca-Cola.

A capacitação online é 
voltada aos jovens de 16 
a 25 anos, com renda com 
renda familiar de até dois 
salários-mínimos, que 
concluíram ou estão con-
cluindo o Ensino Médio.

As inscrições podem 
ser feitas por meio do 
link: https://www.solar-
br.com.br/coletivo

O curso visa auxiliar 
os jovens a entender o 
mercado de trabalho e 
orientá-los na busca por 
emprego, oferecendo di-
cas práticas e atualizadas 
sobre como elaborar um 
currículo, como se com-
portar em uma entrevista 
e até mesmo sobre orga-
nização e planejamento 
financeiro.

Empregabilidade
O “Coletivo Online” faz 

parte da Plataforma Co-
letivo Jovem, que tem 
como foco a empregabi-
lidade de jovens em situ-
ação de vulnerabilidade 
social.

Desde o início de sua im-
plementação, em 2009, a 
plataforma já impactou 
mais de 200 mil jovens, 
chegando a mais de 2 mil 
municípios. Do total, mais 
de 60 mil tiveram acesso 
ao mercado de trabalho. 

“Como marca emprega-
dora, a Solar tem orgulho 
de poder impulsionar o 
protagonismo dos jovens 
brasileiros junto ao Ins-
tituto Coca-Cola Brasil, 
dando suporte na cami-
nhada e na conquista do 
primeiro emprego. Auxi-
liando a juventude, nós 
conseguimos fomentar o 
conhecimento, oportuni-
dades e participar ativa-
mente da construção de 
um futuro melhor para 
todos”, destaca o diretor 
regional da Solar, Luciano 
Gomes.

Além de online e gratuito, 
o curso é realizado com 
duração rápida, via What-
sApp, e está disponível em 
todo o território nacional.

São, ao todo, 11 videoau-
las, que podem ser mara-
tonadas, bastando ter uma 
conexão à internet para 

conseguir receber os ví-
deos. 

Após a capacitação, o 
jovem irá receber um cer-
tificado de conclusão para 
adicionar ao currículo. Ele 
também poderá se cadas-
trar em uma comunidade 
de vagas exclusivas de mais 

de 400 empregadores par-
ceiros. Até o momento, o 
Coletivo já formou mais 
de 24 mil jovens amazo-
nenses.

Instituto Coca-Cola Brasil
O Instituto Coca-Cola 

Brasil (ICCB) é uma Or-

ganização da Sociedade 
Civil de Interesse Públi-
co (OSCIP) e tem como 
propósito ser agente de 
transformação social para 
reduzir as desigualdades e 
contribuir para o desenvol-
vimento socioeconômico  
do país.
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   Em Tempo

Manaus viu a quali-
dade do ar cair de-
vido à fumaça das 
queimadas. Desde 

sábado (10), uma massa cobriu 
o céu e levou os índices de ar a 
níveis de poluição considerados 
“muito ruim” em várias áreas. 

Para evitar complicações na 
saúde, o epidemiologista e pes-
quisador da Fiocruz Amazônia, 
Jesem Orellana, alertou para a 
importância do uso de másca-
ras com filtros especiais N95 
ou PFF2 durante esse período, 
principalmente, por pessoas 
com histórico de comorbidades 
e doenças respiratórias.

“O que mais preocupa este 
ano em relação aos anteriores 
é que não se sabe, ao certo, 
se o que está acontecendo é 
simplesmente uma antecipa-
ção do período crítico ou se, 
realmente, este ano, teremos 

um período mais longo de ex-
posição à fumaça tóxica, já que 
o pico da poluição em 2023 foi 
em outubro. Seria algo inusitado 
e extremamente preocupante, 
pois estenderia o sofrimento 
da população e traria conse-
quências muito piores”, explicou 
Orellana.

O pesquisador afirma que al-
guns efeitos diretos da fuma-
ça sobre a saúde podem ser 

facilmente identificados, como 
tosse seca, sensação de fal-
ta de ar, irritação dos olhos e 
garganta, congestão nasal ou  
alergias na pele.

“Indiretamente, o problema 
pode contribuir para o agrava-
mento de doenças cardiovas-
culares e respiratórias como 
rinite, asma, bronquite, doença 
pulmonar obstrutiva crônica ou 
mesmo Síndrome Respiratória 

Aguda Grave (SRAG)”, exempli-
fica Jesem, chamando atenção 
também para os efeitos nega-
tivos sobre a saúde mental de 
pessoas mais vulneráveis, uma 
vez que os níveis elevados de po-
luição atmosférica aumentam 
suas preocupações e incertezas, 
além de limitarem atividades de 
lazer ou terapêuticas ao ar livre. 

Orellana ressalta que o au-
mento na busca por atendi-

mentos médicos ambulatoriais 
e internações hospitalares é ou-
tro fator preocupante, uma vez 
que sobrecarrega os já precários 
serviços de saúde.

“O uso de máscara torna-
-se, portanto, muito apro-
priado principalmente para 
que tem histórico de doença 
respiratória e precisa sair de 
casa”, explica.

Já no caso das pessoas que 

precisam fazer caminhadas e 
corridas, por recomendação 
médica, essas devem evitar as 
atividades ao ar livre e ao sair de 
carro devem ligar o ar-condicio-
nado com a circulação interna 
ativada. Caso desenvolvam al-
guma manifestação clínica, de-
vem procurar imediatamente 
uma unidade de saúde, evitando 
assim a automedicação ou piora 
do quadro clínico”, frisou.

  Efeitos diretos da fumaça sobre a saúde podem ser facilmente identificados

INSTITUTO HUMANITAS
Epidemiologista alerta 
para uso de máscaras 
com filtros especiais 
durante período com 
fumaças

Fiocruz recomenda uso 
de máscara em Manaus

Onze viaturas e 44 militares estiveram no local para combater as chamas

Incêndio atinge fábrica na Zona Norte Mulheres causam 
prejuízo de R$ 20 milDIVULGAÇÃO

INCÊNDIO FURTO A LOJAS

   Em Tempo

Um incêndio de gran-
des proporções atingiu um 
galpão de uma fábrica de 
salgadinhos de milho, no 
bairro Colônia Terra Nova, 
na Zona Norte de Manaus, 
na manhã desta quarta-
-feira (14). Não houve re-
gistros de vítimas.

Ao todo, onze viaturas 
e 44 militares atuaram na 
ação com uso de mais 60 
mil litros de água e 100 
litros de Líquido Gerador 
de Espuma (LGE).

O acionamento para a 

ocorrência foi por volta 
das 7h20 e, imediatamen-
te, as equipes de bombei-
ros foram conduzidas para 
o local. Por se tratar de 
uma fábrica de produtos 
alimentícios embalados, 
onde há materiais de fácil 
combustão, as chamas se 
alastraram rapidamente.

“Enviamos equipes de 
outras zonas da cida-
de para reforçar a ação 
de combate ao incêndio, 
visto que era de grandes 
proporções e, de forma 
conjunta, nossos milita-
res fizeram o controle e 

extinção das chamas. Não 
houve vítimas no local”, 
relatou o subcomandan-
te-geral do CBMAM, co-
ronel Reinaldo Menezes.

A fábrica teve a estrutu-
ra comprometida e a Defe-
sa Civil foi acionada. Parte 
das equipes permanecem 
no local fazendo procedi-
mento de rescaldo.

Combate a queimadas
O governador Wilson 

Lima entregou, na segun-
da-feira (12), ao Corpo de 
Bombeiros do Amazonas 
(CBMAM), 15 novas via-

turas que vão fortalecer 
o trabalho da corpora-
ção. Entre os veículos 
entregues estão quatro 
viaturas de combate a 
incêndio, que serão em-
pregadas nas operações 
na região metropolitana 
de Manaus e no sul do 
estado, áreas que regis-
tram os maiores índices 
de queimadas.

Também foram entre-
gues 11 novas ambulân-
cias, que serão integradas 
ao Grupamento de Res-
gate e Atendimento Pré-
-Hospitalar (Graph).

   Da redação
   
Brenda Caroline Vilas 

Boas Pires, de 22 anos, 
que está grávida; Elian-
dra da Silva Souza, de 48 
anos; e Rayssa de Almei-
da França, de 30, foram 
presas em flagrante por 
furtos a lojas, shoppings 
center e supermercados 
de Manaus. O prejuízo aos 
estabelecimentos está 
estimado em mais de R$ 
20 mil reais.

O delegado Adriano Fé-
lix, nesta terça-feira (13), 
disse que as investigações 
iniciaram a partir de uma 
denúncia de que as mu-
lheres teriam furtado uma 
loja de semi-joias, no dia 18 
de junho deste ano.

“A partir do registro do 
Boletim de Ocorrência 
(BO), a equipe de inves-
tigação começou a moni-
torá-las. Verificamos nos 
Procedimentos Policiais 
Eletrônicos (PPE) vários 
registros de outros furtos 
cometidos pelo grupo e, 
na manhã de terça, rece-
bemos a informação de 
que elas teriam cometi-
do, novamente, a mesma 
prática”, disse o delegado.

Conforme o delegado, 
as infratoras furtavam 
roupas, bolsas, jóias, bi-
juterias, relógios e pro-
dutos variados. O grupo 
criminoso era comandado 
por Brenda Caroline, que, 
inclusive, está grávida.

“Elas atuavam em sho-

pping centers, farmácias, 
supermercados e lojas em 
várias zonas da cidade. Os 
crimes eram praticados 
com o uso de diferentes 
veículos alugados por 
Eliandra. Ela, inclusive, já 
foi presa anteriormente, 
suspeita por envolvimen-
to ao ataque a uma viatura 
da PC-AM, que foi alvo de 
atiradores em frente ao 
Fórum Ministro Henoch 
Reis, no dia 6 de janeiro de 
2022. O celular dela estava 
com um dos pistoleiros”, 
disse o delegado.

Segundo o delegado, 
além disso, elas não mo-
ravam em um local fixo, 
e se mudavam constan-
temente para dificultar 
o trabalho investigativo. 
As autoras costumavam 
vender os produtos fur-
tados.

“Após diligências, a equi-
pe policial conseguiu loca-
lizá-las no bairro Lírio do 
Vale, Zona Oeste, e recu-
perou os materiais furta-
dos pelo grupo criminoso. 
O prejuízo aos estabeleci-
mentos furtados por elas 
está estimado em mais de 
R$ 20 mil reais”, comentou 
o delegado.

Félix mencionou, ainda, 
que as investigações e 
mais interrogatórios irão 
continuar com o objetivo 
de localizar uma quarta 
envolvida, identificada 
como Regiane Santos da 
Silva, de 32 anos, que tam-
bém participava.



   Em Tempo

Flamengo e Bolívar-
-BOL fecham a roda-
da dos jogos de ida 
das oitavas de final 

da Copa Libertadores 2024, 
nesta quinta-feira (15), às 
20h30 (horário de Manaus). 
A partida acontece no Mara-
canã e marca o reencontro 
das equipes que estavam no 
mesmo grupo na primeira 
fase da competição.

As equipes se enfrenta-
ram duas vezes pelo Grupo 
E. A primeira com a vitória 
do Bolívar por 2 a 1, no 
estádio Hernando Siles, em 
La Paz. Depois, o Flamengo 
goleou os adversários por 
4 a 0 no Maracanã. Ainda 
assim, os bolivianos en-
cerraram a primeira etapa 

como líderes do grupo, e os 
rubro-negros se classifica-
ram na segunda posição.

De um lado, o Flamen-
go vem de três jogos sem 
vencer, enquanto o Bolívar 
tem três vitórias consecu-

tivas e lidera o campeona-
to nacional. No retrospecto 
das equipes na história da 
Libertadores, são seis jo-
gos no total, com três vi-
tórias do Bolívar, duas do 
Flamengo e um empate. 

A equipe carioca busca 
equilibrar os resultados 
e apostará no fator casa 
para buscar a vitória com 
um bom saldo, já que terá 
que disputar o jogo de vol-
ta no campo adversário, na 

famosa altitude de La Paz.

Retorno na lateral
Tite deve ganhar um re-

forço para o duelo contra 
os bolivianos: o lateral-
-direito Varela se recupe-

Com a lesão de Everton Cebolinha, o atacante nigeriano Shola (à direita na imagem) deve ser relacionado para a partida

DIVULGAÇÃO/CRF

rou de lesão no quadril. O 
uruguaio sofreu lesão no 
quadril após jogo contra o 
Palmeiras, pela volta das 
oitavas de final da Copa 
do Brasil. Na ocasião, em 
duelo no Allianz Parque, o 
atleta deixou o gramado 
no segundo tempo para a 
entrada de Wesley. Sendo 
assim, o jogador não atuou 
contra a equipe paulista 
no Brasileirão, mas se re-
cuperou de lesão e fica à 
disposição

Apesar do retorno de 
Varela, o Flamengo tem 
desfalques para jogo con-
tra o Bolívar. Isso porque, 
Cebolinha e Viña têm lesão 
no tendão de Aquiles e no 
menisco do joelho, res-
pectivamente, e retornam 
aos gramados apenas em 
2025.

Vale lembrar que Bruno 
Henrique está suspenso 
diante do Bolívar. Isso por-
que, o camisa 27 recebeu 
cartão vermelho no último 
jogo da fase de grupos da 
Libertadores e, assim, está 
fora do jogo.

Rubro-Negro 
enfrentou o Bolívar 
pela fase de grupos 
da Copa Libertadores 
deste ano

Flamengo reencontra 
adversário boliviano

Jogador de 30 anos disputou a última Copa América com a seleção da Venezuela

Principal contratação dos últimos anos, atacante francês marcou o gol do título

Corinthians acerta contratação 
do venezuelano José Martínez

Real Madrid conquista primeiro 
título da temporada com Mbappé

REPRODUÇÃO

CHRIS BRUNSKILL

MERCADO SUPERCOPA

    Da redação

O Corinthians acertou 
a contratação do volante 
venezuelano José Mar-
tínez, que pertence ao 
Philadelphia Union, dos 
Estados Unidos. O joga-
dor chega em definitivo 
ao clube paulista por US$ 
2 milhões (cerca de R$ 
11 milhões), com contrato 
válido até dezembro de 
2027.

Martínez possui um 
acordo verbal com a di-
reção, e as partes finali-
zam detalhes burocráti-
cos para fechar o negócio. 
O volante chega ao Brasil 
nos próximos dias para 
realizar exames médicos 
e ser anunciado pelo Co-
rinthians. A informação 
foi divulgada inicialmen-

te pelo “Blog do Macedo” 
e confirmada pela repor-
tagem do Lance!.

Aos 30 anos, José Mar-
tínez disputou a última 
Copa América com a Ve-
nezuela, eliminada pelo 
Canadá nas quartas de 
final, e totaliza 31 partidas 
pelo selecionado. Forma-
do nas categorias de base 
do JBL da Venezuela, ele 
defendeu o Zulia, tam-
bém de seu país, antes de 
se transferir para os Es-
tados Unidos, onde atuou 
pelo Union.

O atleta chega para en-
corpar o meio de campo 
e dar opções para Ramón 
Díaz, que perdeu o titular 
Alex Santana por lesão 
muscular até novembro.

Martízes é a sexta con-
tratação do Corinthians 

nesta janela de transfe-
rências. O clube já anun-
ciou os volantes Alex San-
tana e Charles; o goleiro 
Hugo Souza; o zagueiro 
André Ramalho; e o ata-
cante Talles Magno.

Vitória na Sula
O Corinthians quase 

todo reserva venceu o 
Red Bull Bragantino por 
2 a 1, na terça-feira (13), 
no Estádio Santa Cruz, 
pela ida das oitavas de 
final da Sul-Americana. 
Os gols foram de Giovane 
e Talles Magno ainda no 
primeiro tempo. Helinho 
descontou na etapa final.

A partida de volta ocor-
rerá na próxima terça-
-feira (20), na Neo Quí-
mica Arena, também às 
20h30 (de Manaus).

   Da redação

Com o quarteto ofensivo 
funcionando logo no pri-
meiro teste da temporada, 
o Real Madrid venceu a Ata-
lanta por 2 a 0, nesta quarta-
-feira (14), e conquistou o 
título da Supercopa da Uefa.

Vini Jr., Mbappé, Bellin-
gham e Rodrygo foram de-
cisivos no confronto, prin-
cipalmente no segundo 
tempo, e mostraram que 
prometem dar trabalho aos 
adversários na temporada 
2024/25.

Os gols da partida dispu-
tada em Varsóvia, na Po-
lônia, foram marcados no 
segundo tempo. Valverde, 
após boa jogada do brasi-

leiro Vini Jr., abriu o placar 
para os Merengues aos 14 
minutos. O segundo saiu 
dos pés do estreante Kylian 
Mbappé, após participação 
decisiva dos quatro astros 
do Real.

Este é o sexto caneco 
de Supercopa conquistado 
pelo Real Madrid. O time 
comandado por Carlo An-
celotti é o maior campeão 
do torneio, tendo vencido 
também em 2002, 2014, 
2016, 2017 e 2022.

Maior campeão
O Real Madrid encontrou 

muitas dificuldades, prin-
cipalmente na criação de 
jogadas, na primeira etapa. 
A grande chance saiu dos 

pés do brasileiro Rodrygo, 
que enfiou uma bomba no 
travessão, aos 45 minutos.

A segunda etapa come-
çou com as duas equipes 
mais ligadas e tendo mais 
volume ofensivo. Aos 14, 
brilhou a estrela de Vini Jr. 
Após jogada de estilo pela 
esquerda, o brasileiro deu 
passe açucarado para o 
uruguaio Valverde apenas 
empurrar para as redes e 
abrir o placar para o Real.

A vantagem no placar 
deu tranquilidade para os 
astros do Real mostrarem 
todo potencial. Aos 22 foi a 
vez de Mbappé anotar seu 
primeiro gol pelo clube, o 
segundo do jogo, após ba-
tida de primeira.

Manaus, quinta-feira, 15 de agosto de 2024
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   Da redação

O amazonense Vinícius 
Cavalcante, de ape-
nas 13 anos, fez sua 
estreia pela equipe 

Sub-13 do Fluminense, na úl-
tima semana. Revelado pela 
escola de futebol Guerreiri-
nhos Manaus, o jovem parti-
cipou da goleada do Tricolor 
das Laranjeiras por 5 a 0 so-
bre o Volta Redonda, em due-
lo válido pelo Campeonato 
Metropolitano da categoria.

Em abril deste ano, Vinícius 
foi aprovado para integrar as 
categorias de base do Flumi-
nense, após passar por um 
período de testes de duas 
semanas, no centro de trei-
namento Vale das Laranjei-
ras, em Xerém, na cidade de 
Duque de Caxias (RJ). 

Aluno da Guerreirinhos 
Manaus desde os seis anos 
de idade, o jovem é o 12º 
atleta que a escola de futebol 
amazonense enviou para o 
Fluminense. Com mais de 10 
anos de trajetória, a Guerrei-
rinhos Manaus é a franquia 
oficial que mais envia atletas 
às categorias de base do Tri-
color, em todo Brasil.

Guerreirinhos Manaus
Com duas unidades na ca-

pital amazonense, a Escola 
de Futebol Guerreirinhos Ma-
naus tem turmas para alu-
nos de 4 a 16 anos. A escola 

Em abril deste ano, Vinícius foi aprovado para integrar as categorias de base do Fluminense

FERNANDO VASCONCELOS

Vinícius Cavalcante 
fez o primeiro jogo 
pelo Tricolor na 
goleada sobre o Volta 
Redonda, por 5 a 0, 
pelo Metropolitano

Amazonense de 13 anos 
estreia pelo Fluminense 

disponibiliza ainda uma aula 
experimental grátis para no-
vos alunos. Com três turmas, 
todas nas segundas e quar-
tas-feiras unidade, a unidade 
Golden Gol está localizada na 
rua Salvador, 232, Adrianópo-
lis, enquanto a unidade Clube 
dos Cabos fica na avenida Tor-
quato Tapajós, 5816, Flores, 
e conta com três turmas, em 
dias e horários flexíveis. Mais 
informações podem ser con-
sultadas por meio do telefone 
(92) 98194-8404.

Gratidão
De férias em Manaus em 

julho, os ex-alunos do Guer-
reirinhos Manaus, Amilca 
Santos e Henrique Juan, vi-
sitaram a escolinha e apro-
veitaram para reencontrar 
ex-professores e conversar 
com os atletas das turmas 
da unidade Clube dos Cabos.

Amilca é atleta do Despor-
tivo Brasil e Henrique atua 
pelo time de futsal do Co-
rinthians - ambos nas cate-
gorias de base. Amilca conta 

que, ao chegar no futebol 
paulista, teve uma mudança 
brusca em relação à posição 
em campo.

“Tudo que aprendi na Guer-
reirinhos Manaus e nos tes-
tes que fiz no Fluminense, 
me ajudaram muito a chegar 
aonde estou, mas sigo apren-
dendo e aproveitando para 
desenvolver meu futebol. 
Quando cheguei no Despor-
tivo Brasil, atuava como za-
gueiro e agora estou jogando 
de atacante”,  declarou. Amilca atua no futebol paulista
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A Organização Mundial 
da Saúde (OMS) decla-
rou que o cenário de 
mpox no continente 

africano constitui emergência 
em saúde pública de impor-
tância internacional em razão 
do risco de disseminação global 
e de uma potencial nova pan-
demia. Este é o mais ato nível 
de alerta da entidade.

Em coletiva de imprensa em 
Genebra, o diretor-geral da 
OMS, Tedros Adhanom Ghe-
breyesus, destacou que surtos 
de mpox vêm sendo reportados 
na República Democrática do 
Congo há mais de uma década 
e que as infecções têm aumen-
tado ao longo dos últimos anos.

Da redação

Diretor-geral da OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, destacou que as infecções têm aumentado ao longo dos últimos anos

Estado anuncia medidas 
contra queimadas

Teatro Amazonas recebe 
concerto de Star Wars

    Da redação

O governador Wilson 
Lima anunciou, nesta 
quarta-feira (14), algu-
mas medidas que serão 
tomadas pelo Estado 
para conter a onda de 
fumaça proveniente de 
queimadas no Amazonas. 
No plano estadual está 
previsto reajuste, contra-
tação e convocação de 
servidores.

De acordo com Wilson, 
haverá um reajuste de 
55% na diária dos pro-
fissionais que estão com-
batendo as queimadas, 
equivalente entre R$ 120 
e R$ 282, dependendo da 
função que esse servidor 
desempenha. A medida é 
válida para profissionais 
da Defesa Civil, Corpo de 
Bombeiros, Ipaam (Ins-
tituto de Proteção Am-
biental do Amazonas), 
Polícia Militar e Secre-
taria de Meio Ambiente.

Já no âmbito da con-
vocação, serão chamados 
200 bombeiros que estão 
em treinamento, e a ex-
pectativa é enviá-los em 
até 15 dias para reforçar 
equipes de brigadistas 
em áreas de queimadas.

Ainda para aumentar o 
efetivo, serão contrata-
dos 153 agentes que atu-
arão no sul do Amazonas, 
onde 85 serão contra-

tados para atuar já na 
próxima semana.

Também está nos pla-
nos do governo implantar 
brigadas de incêndios em 
21 municípios que repre-
sentam 95% das quei-
madas no Estado. Para 
custear essa ação, o Mi-
nistério da Justiça liberou 
R$ 21 milhões. Parte dessa 
quantia será destinada a 
instalação de caminhões 
adaptados com tanque 
de água. Esses veículos 
deverão ficar prontos em 
novembro.

Wilson Lima enfatizou 
durante a coletiva que 
o Estado não conseguirá 
combater todos os focos 
de incêndio sozinho, por 
isso solicitou ajuda de 
ministros.

“Nós precisamos de avi-
ões que carreguem uma 
quantidade significativa 
de água; nós precisamos 
de helicópteros, drones 
e de outros equipamen-
tos importantes para 
combater o fogo lá. Nós 
precisamos de viaturas, 
de autobombas tanques 
e outros implementos 
como abafadores, equi-
pamentos para estes 
brigadistas, bombeiros, 
o pessoal do Prédio e 
Fogo. […] Só o Estado do 
Amazonas não consegue 
combater os focos de in-
cêndios”, destacou.

    Da redação

Em comemoração aos 10 
anos da Série Encontro das 
Águas, a Amazonas Filar-
mônica, juntamente com o 
Coral do Amazonas e Grupo 
Vocal dos Corpos Artísticos, 
apresenta pela primeira vez 
para o público, o concerto 
“Star Wars: A Saga Comple-
ta”, com trechos da trilha 
sonora das três trilogias. O 
concerto inicia nesta quinta-
-feira (15), às 20h, no palco do 
Teatro Amazonas. O evento 
tem classificação livre, os 
ingressos podem ser adqui-
ridos na bilheteria do Teatro 
Amazonas ou através do site 
www.shopingressos.com.br.

O concerto será exibido 

também no sábado e domin-
go (17 e 18), sendo sábado às 
20h e domingo, às 19h. Com 
direção musical e regência 
dos maestros Marcelo de 
Jesus e Otávio Simões. O 
repertório apresenta a saga 
completa com trecho das 
três trilogias do filme, exi-
bindo na ordem cronológica 
dos acontecimentos, os epi-
sódios: 04,05,06 / 01,02,03 / 
07,08,09.

De acordo com o maestro 
Marcelo de Jesus, ‘A saga 
Star Wars’ marca o início da 
série ‘Encontro das Águas’, 
realizada pela Secretaria de 
Estado de Cultura e Econo-
mia Criativa. Há 10 anos, a 
Amazonas Filarmônica rea-
lizou um concerto que in-

cluiu trechos de Star Wars, 
revelando um grande suces-
so junto ao público. A partir 
disso, o evento foi repeti-
do várias vezes, e continua 
sendo muito solicitado pelas 
pessoas.

“Ao longo dos anos, a série 
foi desenvolvida de acordo 
com as trilogias, e, neste ano, 
em comemoração ao décimo 
aniversário, será apresenta-
da pela primeira vez trechos 
das três trilogias completas.” 
explica Marcelo, que tam-
bém é diretor artístico da 
série Encontro das Águas. 
“Então, quem vier, vai assistir 
desde o início até o fim da 
saga e é a primeira vez que 
a gente está fazendo isso”, 
convida o maestro.

FUMAÇA

INÉDITO

Focos de queimadas crescem no Amazonas

Corpos Artísticos do Amazonas se unem para apresentar o universo galáctico da cultura pop
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OMS declara 
mpox como 
emergência

Em 2024, os casos já superam 
o total registrado em 2023 e 
somam mais de 14 mil, além de 
524 mortes.

“A OMS vem trabalhando para 
conter os surtos de mpox na 
África e alertando que o cenário 
é algo que deve preocupar a 
todos nós. Na semana passada, 
convoquei o comitê de emer-
gência para avaliar a situação 
na República Democrática do 
Congo e em outros países na 
África. Hoje, o comitê se reuniu 
e informou que, em sua visão, 
a situação constitui emergência 
em saúde pública de importân-
cia internacional”, detalhou.

Tedros lembrou que o Cen-
tro de Controle e Prevenção de 
Doenças africano (CDC África) 
já havia declarado o cenário de 

mpox na região como emer-
gência em saúde pública de se-
gurança continental. O anúncio 
foi feito ontem (13) pelo diretor-
-geral da entidade, Jean Kaseya, 
ao citar a rápida transmissão da 
doença na África.

“A detecção e a rápida disse-
minação de uma nova variante 
de mpox na República Democrá-
tica do Congo, a detecção dessa 
mesma variante em países vizi-
nhos que não haviam reportado 
casos da doença anteriormente 
e o potencial de disseminação 
em toda a África e além são muito 
preocupantes”, disse Tedros.

“Está claro que uma resposta 
internacional de forma coorde-
nada é essencial para interrom-
per esses surtos e salvar vidas”, 
concluiu.

Primeira emergência
Em maio de 2023, quase uma 

semana após alterar o status 
da covid-19, a OMS declarou 
que a mpox também não con-
figurava mais emergência em 
saúde pública de importân-
cia internacional. Em julho de 
2022, a entidade havia decre-
tado status de emergência em 
razão do surto da doença em 
diversos países.

“Assim como com a co-
vid-19, o fim da emergência 
não significa que o trabalho 
acabou. A mpox continua a 
apresentar desafios de saú-
de pública significantes que 
precisam de resposta robusta, 
proativa e sustentável”, decla-
rou, à época, o diretor-geral  
da OMS.

Em 2024, casos já 
superam o total 
registrado em 
2023 e preocupam 
saúde global
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NILZIANE BATISTA VASCONCELOS, torna público 
que recebeu da SEMMAS a LMO n° 107/2022 sob 
o processo n° 2022/15848/15875/0/000617, que 
autoriza a atividade SERVIÇO, com a finalidade 
de Funcionamento de sistema sonoro do veículo 
moto Yamaha/ YBR125 factor, placa PHB- 4G29, 
cor vermelha, para a realização de PROPAGANDA 
VOLANTE. Com validade de 12 MESES, sito na 
ÁREA URBANA DE MANAUS.

SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO 
AMBIENTE E SUSTENTABILIDADE


